

LA ILUSTRACION



DE CASTRO



SEMANARIO LITERARIO, DE INTERESES LOCALES Y DE NOTICIAS

AÑO LIV

PRECIOS DE SUSCRIPCION		Tatno.	Año
Castro-Urdiales		9.00	36.00
Resto de España		12.50	50.00
Extranjero y Ultramar		15.00	60.00

Número corriente 75 céntimos. atrasado 85

Redacción y Administración. Caizo Sotelo
Teléfono núm. 144

SE PUBLICA LOS DOMINGOS
Castro-Urdiales, 31 de Diciembre de 1950

PRECIOS DE ANUNCIOS

Esqueletos de funerates según las dimensiones
Reclamos y comunicados 0.75 céntimos línea
Anuncios por contrato a precios convencionales

N.º 2.253

A LA LIGERA

A pesar del invierno infernal que padecemos, Castro celebró la Navidad con alegría porque supo poner al mal tiempo buena cara.

No tuvimos besugo y la merluza se vendió a 45 pesetas kilo; pero el bacalao fué plato de privilegio y hubo bogas para que los gatos pasaran tranquilos su Nochebuena.

Tampoco faltó el turrón del que se hizo un gran derroche, pues según nuestros informes «Texas» y las demás confiterías liquidaron todas las existencias, llegando también ese manjar a los hogares humildes debido a la suscripción que abrió el Sr. Alcalde velando por los pobres.

En Santa María y en el Colegio Barquín del Corazón de María se celebró la Misa del Gallo, a la que asistieron muchos fieles, que seguramente habían cenado bien y no temían ni al frío ni a la lluvia de este invierno aterrador y cruel que desde San Martín venimos padeciendo, pues desde esa fecha no ha dejado de llover un sólo día.

En Cerredo y en la sierra hemos visto la nieve que todavía continúa cuando trazamos estas líneas.

El frío es intenso y esto lleva trazas de nunca acabar.

Pero como no hay mal que por bien no venga, tenemos corriente eléctrica para la exportación, pues el pantano de «El Juncal» es en estos momentos navegable como nuestro puerto exterior y estamos pensando en enviar al Esla algunas toneladas del agua sobrante.

Las simpáticas lecheras de Sámamo se han colocado las katuskas y han puesto sandalias a las burras lecheras para que no resbalen en la humedad de las calles de Castro y al dejarnos la leche nos dicen que entre el barrio de Hornás y Vallegón se ha formado un nuevo Tiberiades.

En la Peña del Cuco se ha formado también una Laguna Estigia, en la que la barca de Caronte se utiliza para «pescar» los repollos con poncio lo mismo que los lagarones. Se ve que la naturaleza anda desequilibrada y a cada momento nos vemos sorprendidos por nuevos fenómenos «geológicos» e «sudoríficos».

Y a la vista de estos fenómenos hay quien asegura que en esa nueva Laguna Estigia se «pescarán» las samas en el verano próximo y don Bonifacio Benito no tendrá que andar como un *martin pescador* destrozando las zapatillas por los riscos de San Andrés.

También desde el cerro de Vizcaya las samas si el

personal uo se llama *andana* y tienen cuidado de arrojar los aparejos en dirección a la estatua griega de los Jardines.

Y como la Lotería se nos fué a lejanas regiones esperemos tranquilos a los Santos Reyes con la esperanza de que ellos alivien nuestras penalidades con sus espléndidos aguinaldos,

MI CRUCIFIJO (SONETO)

De mi padre yo guardo un crucifijo, recuerdo venerado que él amaba, y que en mortal dolencia contemplaba con entrañable fé. Como buen hijo, esta herencia mi amor siempre bendijo; y donde él con fervor tanto besaba, he besado también, porque pensaba otro consuelo no encontrar de fijo...

Amarga pesadumbre fué la mía, en una guerra de luchar bravo (1) ¡Cuánto anheló la paz y la alegría, el pobre corazón, muerto de frío! Tan sólo con tu dulce compañía, ¡qué acompañado me sentí, Dios mío!

LUIS OCHARAN ABURTO

(1) Se alude a la guerra civil.

De la página literaria del «Diario Montañés».

Aleluyas

Un amigo de Oriñón me escribe con atención.

Y me pide un corazón, el amigo de Oriñón.

El hombre no me señala, si le quiere de chavala.

O si le agrada mejor, de los de «tono mayor»

Si lo juzga necesario, puedo mandarle el muestrario.

Así podrá como quiera, elegirle a su manera.

Pero en fin, yo le recuerdo, que el mejor es el de cerdo.

Que tendrá digno remate, guisándole con tomate.

Veremos cosas muy gratas, en las próximas regatas.

Todos confían formales, en los remeros de Urdiales.

Se alzaron sobre el pavés, el día de San Andrés.

Sin temor a los ciclones, remaron como leones.

Y hallaron menos escollos, que en las campas de repollos.

Son tan fuertes los de Urdiales, que no encontrarán rivales.

Y si la fecha se aplaza, remaré Paco Arenaza.

Toda la maldad preside, el año que se despide.

No sé si nos va a matar, el que mañana va a entrar.

Bécquer nos llegó a decir, que padecer es vivir.

Por ser malos, a mi ver, tenemos que padecer.

Viviremos como hermanos, si somos buenos cristianos.

Y no morirá con pena, el que tenga el arca llena.

AL CORRER DE LA PLUMA

CARTA ABIERTA DE FELICITACION AL ALCALDE

Amigo León:

El próximo 2 de Enero se cumple el 57.º aniversario de tu advenimiento a este mundo. Efemérides gloriosa en la Historia de España. Un dos de Enero se realizó la unidad nacional con la conquista de Granada. En los albores de la era cristiana, un dos de Enero vino la Virgen del Pilar a nuestra patria.

Yo también nací la víspera de la fiesta de la Virgen del Pilar hace 57 años.

Casi juntos, pues, embarcamos en el navío de la vida. Tú, rumbo a la gloria, llegaste a la alcaldía de esa ilustre ciudad. ¡Y con cuánto acierto y brillantez para ese mi querido pueblo! Verdaderamente eres... «león». Tu ingente y nunca bastante ponderada labor administrativa, que quedará con caracteres indelebiles en los anales castreños, Sertucha, nuestro periodista «cotizado» en los años de la Ciclista, de la Tuna Zaragozana y de la novillada con los Niños Sevillanos, la volverá a realizar en sus típicos y celebrados «Carrasclás».

Yo no he pasado de ser un candidato sin votos a una concejalía de esta villa; y para mí no hay más «Carrasclás» que los que entono «a los chicos de la escuela». Bendigamos a Dios y que Él continúe

otorgándonos su gracia para que tú desde el «sillón presidencial» que tan dignamente ocupas, y yo, desde el «banco de la escuela», laboremos por su gloria, por la de nuestra amadísima patrona, La Virgen de la Asunción, por la de España, y por la de Castro.

Con un bien repiqueado «Carrasclás» recibe en «tu día» en un abrazo todo mi afecto.

EL NIETO DE SU ABUELA
Zumárraga, fin del año 1950

Adoración Nocturna Española

Hoy domingo, a las 11 de la noche, tendrá lugar en la iglesia parroquial de Santa María, una solemne Vigilia que organiza la Adoración Nocturna Española para dar gracias a Dios por los favores recibidos durante el año que finaliza, con los siguientes actos.

A las 11: Exposición de S. D. M., oraciones de la noche, Invitatorio y Ejercicio espiritual.

A las 12: Misa solemne, con plática a cargo del P. Carlos de la Inmaculada, Pasionista, Bendición y Reserva de S. D. M. y Adoración del Niño Jesús.

El Consejo Directivo de la Adoración Nocturna de esta ciudad, al mismo tiempo que recuerda a los Adoradores la obligación de su asistencia a esta Vigilia, se complace en invitar al vecindario en general a estos piadosos actos.

Librería Villanueva

QUEIPO DE LLANO, 18

VENTA Y ALQUILER DE NOVELAS DE LOS MEJORES AUTORES NACIONALES Y EXTRANJEROS

Obras selectas de Wenceslao Fernández Flórez, Zuzunegui, Tolstoi, El Caballero Audaz, Luisa María Linares, Lajos Zilahy, Pedro Mata, Dr. Marañón, Dostoiewski, W. Somerset Maughan, García Lorca, M.^a Mercedes Ortoll, Camilo José Cela, Concha Linares Becerra, Rafael Pérez y Pérez, Pierre Benoit, Vicki Baum, Emil Ludwig, Ann Ryand, Bartolomé Soler, etc.

Novelas populares de Julio Verne, Zane Grey, James Oliver Curwood, Colecciones Pueyo, Princesita, Violeta, Biblioteca Films, F. B. I., Rodeo, Coyote, Oeste, Brigada Secreta, S. S. Doc Savage y otras.

EXTENSA VARIEDAD DE POSTALES MODERNAS Y CUENTOS DE TODAS LAS COLECCIONES

MISALES - ROSARIOS - ESTAMPAS RELIGIOSAS.



EL SEÑOR

Don Fermín Munguira Sagredo

FARMACEUTICO Y LICENCIADO EN FILOSOFIA Y LETRAS

Falleció en esta ciudad el día 24 del actual a los 76 años de edad.
Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la Bendición A. de S. S.

D. E. P.

Su esposa, doña Aurora D. Bazán; hijas, doña Aurora y doña Lucía; hijos políticos, don Manuel María Díaz Otañes y don Miguel López-Cabrera; nietos, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás familia,

Ruegan a sus amigos y conocidos una oración por el descanso eterno de su alma.

Castro-Urdiales, 31 de Diciembre de 1950.

D.^a María Asunción Zaballa

En esta ciudad falleció el día 22 del corriente mes la virtuosa señora doña María Asunción Zaballa Babarro.

Ha muerto en plena juventud y cuando el porvenir le sonreía brindándole todo un mundo de gratas y halagadoras esperanzas. Es la eterna ley del destino: Nacer, vivir, fenecer.

Era la finada un modelo de buenas esposas que amaba a los suyos de manera entrañable y consagró su juventud a los cuidados y atenciones del hogar doméstico, al que ella consideró siempre como recinto sagrado.

Soportó las penalidades de su dolencia con gran resignación cristiana y ha muerto como una verdadera santa, entregando su alma a Dios de una manera edificante y ejemplar.

Sus sentimientos delicados y la bondad de su carácter la granjearon la estimación de vecindario, que de todo corazón la lloró su muerte, y que asistió en masa a la conducción del cadáver al cementerio de Ballena para rendirle el último tributo.

La representación de la familia presidió el duelo su esposo don Ernesto Ucelay, don José Luis López, don Isidro Zaballa, don Fernando Babarro, don Gregorio Loidi, don Francisco Ibarra, don Manuel Arregui, R. P. Superior del Colegio Barquin del Corazón de María y el sacerdote don M. Nicolás Villota.

Descanse en la paz del Señor el alma de la finada, y a su esposo don Ernesto Ucelay; a sus hijos María Isabel, Pilar Victoria, José Manuel y María Begoña; a su madre doña Consuelo Babarro, viuda de Zaballa; a su madre política doña Isabel Franco, viuda de Ucelay; a sus hermanos, a sus hermanos políticos, a sus tíos, a sus sobrinos, a sus primos y demás familiares de la virtuosa señora, les acompañamos en el sentimiento que en estos momentos les embarga por esta irreparable desgracia que les aflige.

SE TRASPASA

el acreditadísimo Bar-Café-Restaurante «ROYAL», en inmejorables condiciones. Abstenerse intermediarios. Informará: «PEÑALVAREZ» Castro-Urdiales. (Santander).

Luces y Sombras

En un escrito titulado «Los Temporales Últimos», que leímos en el número de La Ilustración del domingo anterior, se vuelve una vez más sobre el tema de la construcción de una subida cubierta a la iglesia de Santa María. Ciertamente que esto es de necesidad o de suma conveniencia al menos, por lo mucho que facilitaría el acceso a nuestra iglesia parroquial. Y si hay ya «un buen plano» y por añadidura «de muy módico presupuesto», ¿a cuándo se espera para realizarlo? Porque habría que hacer que la subida a Santa María sea más suave todos los días del año, y no solamente los pocos, que pocos son generalmente, en que el viento y la lluvia azotan en demasía. Con una no excesiva contribución de todos los vecinos de Castro se daría realidad al laudable proyecto, que parece ser también muy digno de aprobación desde el punto de vista artístico.

Con lo que no estamos conformes es con que el bien intencionado escritor se haga eco de la «leyenda negra» que se ha ido formando alrededor de nuestra iglesia parroquial a propósito de su acceso y de otras particularidades. El articulista, dándose llevar de la corriente, abusa de las tintas negras, y hasta asoman en el cuadro terrorífico que nos pinta, para sombrearle más todavía, su mueca burlona, el chiste y el retruécán. «Algún dueño ha quedado sin paraguas y algún paraguas sin dueño!». ¡Qué horror!

Dicho sea con perdón del imaginativo autor de tales desaguisados, a Santa María han suicido y siguen subiendo en estos días personas de toda edad, que no están precisas a hacerlo, sin alardear de valentía, pero no amilanándose con esas horribles descripciones. No exageremos. No es aquello el paso de las Termópilas, y en Castro las borrascas de extraordinaria violencia, como las que estos días hemos sufrido, hacen difícil y peligroso el tránsito por la calle, para los dueños de paraguas y para los paraguas de sus dueños, en la breve cuesta de Santa María y en otros muchos sitios, por no decir que en todos. Librenos Dios de leyendas negras.

Por lo demás bien, muy bien está lo del camino cubierto, si va a ser artístico, a manera de elustro o pórtico. Ornamentaría la entrada de nuestra iglesia.

Don Fermín Munguira

Acaba de bajar al sepulcro un hombre bueno, noble y caballero. Don Fermín Munguira Sagredo.

No había nacido en Castro, pero llevaba entre nosotros unos cuarenta años consagrado al trabajo que tanto honra y dignifica al hombre, y por eso, aquí se le quería y consideraba como un castreño más.

Era Farmacéutico y Licenciado en Filosofía y Letras y se hallaba en posesión de una cultura extraordinaria en todos los ramos del humano saber.

Nosotros hemos charlado y discutido mucho con don Fermín Munguira y nos hallamos en el secreto de su ecuanimidad y buen sentido cuando trataba de emitir sus razonadas opiniones al juzgar personas y cosas con la buena lógica con que él sabía hacerlo.

A través de su rostro aparentemente serio se descubría fácilmente el palpar de un corazón noble y generoso y una conciencia honrada y recta que se inclinaba siempre hacia el bien y las buenas acciones.

De don Fermín Munguira pudiera decirse en buena justicia que fué uno de los hombres que jamás hicieron al menor daño.

Una penosa enfermedad le arrebató a la vida cuando todavía se hallaban en pleno vigor su clara inteligencia y sus facultades de hombre espiritual que pensaba siempre poniendo la mano en el corazón y el pensamiento en las alturas.

Ha bajado al sepulcro dejándonos al marcharse la limpia estela de su hombría de bien.

¡Descanse en paz!

* * *

El día de Navidad falleció cristianamente en esta ciudad nuestro querido amigo el respetable caballero don Fermín Munguira Sagredo, Farmacéutico y Licenciado en Filosofía y Letras.

Por llevar en Castro muchos años establecido como farmacéutico, se le quería aquí de manera entrañable y su muerte produjo una impresión penosa en este vecindario.

A las cuatro y media de la tarde del lunes tuvo lugar la conducción de su cadáver al cementerio de Ballena, formando el cortejo una grandiosa manifestación de duelo representada por todas las cla-

ses sociales.

El duelo fué presidido por sus hijos políticos don Manuel María Díaz Otañes y don Miguel López-Cabrera, por sus sobrinos el médico don Juan Munguira Villanueva y don Lorenzo Munguira Díez y el médico don Gregorio Villanueva.

Qué el Señor recoja en su santo seno el alma del finado, y a su esposa la respetable y virtuosa señora doña Aurora D. Bazán; a sus hijas doña Aurora y doña Lucía; a sus hijos políticos don Manuel María Díaz Otañes y don Miguel López-Cabrera, a sus nietos, a sus hermanos políticos, a sus sobrinos, a sus primos y demás familiares del intachable caballero; enviarnos la expresión de nuestro más sentido pésame por tan sensible como irreparable desgracia.

La Campaña de Navidad

Suscripción abierta por el Excmo. Ayuntamiento de Castro-Urdiales con destino a la Navidad del Humilde

	PES.
Suma anterior	5.241,25
Don Arsenio Lloredo	25,-
» Javier Tomé	25,-
V. S.	10,-
Don Martín Arenaza	15,-
» Miguel Altuna	25,-
Ultramarinos «LOLITA»	1,-
Doña Rosario Sanjurjo	50,-
Don Julio Oberty	10,-
A. P.	10,-
Sobecuba	200,-
Don Angel Gil	25,-
» Fabián Douei	25,-
» Dacio Ramos	25,-
» Gumersindo Iñigo	50,-
» Ariel y Roberto Dúo de la Llosa	25,-
Electra Agüera	100,-
Don Daniel Zabimendi	100,-
Cía. Mra. de Dicedo	200,-
Don Jaime Martín García	50,-
» Santiago Gallastegui	10,-
» Fidel Astia	5,-
Doña Rosario Sanjurjo, 2. ^a vez	2,50
» Emilia Martínez Vda. de Torre	25,-
Don Domingo Urquijo	10,-
» Domingo Saráchaga	50,-
Ambigü T. de la Villa	10,-
Don Daniel Grijalba	50,-
Doña G. Amézola de Rey	15,-